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llas, director de Copolad: “El 
70% de la cocaína que se consigue en España 
está proviniendo ahora de Guayaquil” 
El director del Programa de Cooperación entre América Latina, Caribe y la UE en materia de drogas, comenta a La Tercera las 

conclusiones del encuentro realizado la semana pasada sobre la materia en Bruselas. 

  

Fernando Fuentes 
  

La semana pasada se realizó en Bruselas 

una reunión de intercambio entre las Agen- 

cias Nacionales de Drogas de la Unión Eu- 

ropea (UE) y los países de la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y Caribeños (Ce- 

lac), impulsada por el Programa de Coope- 

ración entre América Latina, Caribe y la 

UE en materia de drogas, Copolad Ill, en el 

marco del Mecanismo de Cooperación y 

Coordinación sobre drogas UE-Celac. 

El principal objetivo del encuentro fue re- 

forzar los intercambios de conocimientos 

técnicos entre las agencias de la Celac, la 

Unión Europea y las Embajadas de los paí- 

ses Celac en Bruselas, representantes en el 

Mecanismo UE-Celac sobre drogas. Ade- 

más de difundir los esfuerzos de coopera- 

ción que se están realizando en políticas pú- 

blicas de drogas, así como abordar los de- 

safíos de los próximos años. 

Entre los temas que se abordaron figuran 

la amenaza de las nuevas sustancias psicoac- 

tivas representan para la salud pública y el 

impulso que necesitan los sistemas de aler- 

ta temprana para hacerle frente. También se 

debatió sobre el refuerzo de las investigacio- 

nes patrimoniales contra el narcotráfico y el 

uso social de los bienes incautados a las re- 

des criminales. 

En entrevista por videoconferencia con 

La Tercera, Borja Díaz Rivillas, director del 

Programa de Cooperación entre América 

Latina, Caribe y la UE en materia de drogas, 

se refiere a la agenda abordada en elencuen- 

tro de Bruselas, en el que Chile fue repre- 

sentado por el Servicio Nacional para la 

Prevención y Rehabilitación del Consumo de 

Drogas y Alcohol (Senda). 

¿Cuáles fueron los principales temas abor- 

dados en el encuentro de Bruselas? 

En la reunión de alto nivel de este meca- 

nismo se elaboró una declaración, que mar- 

ca un poco la hoja de ruta de dónde están las 

grandes prioridades en materia de lucha 

contra el narcotráfico, pero también de 

atención a la demanda de drogas, reducción 

del daño y otros temas. Priorizamos tres te- 

mas. Uno de ellos, las nuevas sustancias 

psicoactivas, donde tuvimos un debate téc- 

nico. El segundo tema fue el de la respues- 

ta que dan a esta emergencia de nuevas 

drogassintéticas los observatorios naciona- 
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> Borja Díaz Rivillas, director del Programa de Cooperación entre América Latina, Caribe y la UE en materia de drogas. 

les de droga y los sistemas de alerta tempra- 

na. El otro tema que vimos fue el que tiene 

que ver más con la recuperación de activos 

incautados al narcotráfico. Es un tema que 

está siendo muy novedoso en la región so- 

bre todo por la experiencia italiana del uso 

social de los bienes incautados a la mafia, 

cómo se devuelven a la sociedad y se repa- 

ra el daño. Ahí estamos trabajando mucho 

con Colombia, donde el gobierno de Gusta- 

vo Petro está avanzando mucho en este tema 

vinculado a la reforma agraria y economías 

populares. 

¿Hubo algún debate en torno al impacto 

que la producción de drogas tiene sobre el 

medioambiente? 

Sí, otro tema abordado fue el de medioam- 

biente y drogas. Desde Copolad estamos 

apoyando fuertemente sobre todo por la 

preocupación que hay en la región amazó- 

nica, por los asentamientos humanos alre- 

dedor de la producción (de droga), con los 

desechos de los precursores químicos que 

seutilizan. Entonces, toda esa preocupación 

también la pusimos a través de un nuevo es- 

tudio que acabamos de lanzar. 

¿En qué iniciativas están trabajando con 

Senda en Chile? 

Uno de nuestros objetivos es mejorar la evi- 

dencia científica y por eso apuntamos a 

mucho los observatorios nacionales de dro- 

gas. Trabajamos mucho con el de Chile, que 

es uno de los de referencia junto con el de 

México y Uruguay en la región. Si no tene- 

mos buenas evidencias, las políticas de dro- 

gas no puede ser acertadas. Ahora mismo es- 

tamos trabajando con Chile, con el apoyo del 

Observatorio Europeo sobre drogas, en me- 

jorar las metodologías de análisis de aguas 

residuales en Chile. Esto esimportante por- 

que a través del análisis de aguas puedes ver 

los cambios en las tendencias. 

¿Han cambiado los flujos de drogas des- 

de América Latina a Europa? 

El 70% de la cocaína que se consigue en 

España está proviniendo ahora de Guaya- 

quil, en Ecuador. Preocupa mucho, sobre 

todo la captación de jóvenes que hace el 

narcotráfico aprovechando la vulnerabili- 

dad. Es un tema que también lo vemos en 

Colombia y que trabajamos en los labora- 

torios, o sea, si tú no das oportunidades a 

los jóvenes, las redes de narcotráfico los van 

a captar. Además, se está produciendo un 

fenómeno que hemos visto estos días, y es 

que ya seestá produciendo droga en Euro- 

pa, se está produciendo cocaína, la exper- 

tise mexicana, colombiana asesora a Euro- 

pa cómo producir ese tipo de droga. Se 

está produciendo cannabis, plantaciones 

quea veces usan mano de obra casi semies- 

clava, gente que viene engañada con redes 

de trata laboral. O 
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